

**In memoriam  
Jacques Le Querrec (1948-1981)**

Paul Charest

Volume 5, numéro 1, 1981

Les sociétés de pêcheurs

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/006016ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/006016ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Département d'anthropologie de l'Université Laval

ISSN

0702-8997 (imprimé)

1703-7921 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce document

Charest, P. (1981). In memoriam : jacques Le Querrec (1948-1981). *Anthropologie et Sociétés*, 5(1), 238–239. <https://doi.org/10.7202/006016ar>

## IN MEMORIAM

### Jacques Le Querrec (1948-1981)

Mon ami Jacques est décédé le 26 janvier dernier lors d'une opération à cœur ouvert. Il était né le 9 novembre 1948 à La Roche-Posay, département de la Vienne, France. Après avoir obtenu une licence-ès-lettres et une maîtrise en ethnologie de l'Université Paris X – Nanterre, il s'était inscrit en 1974 au doctorat de troisième cycle de l'École des Hautes Études en Sciences Sociales sous la direction de Lucien Bernot. Bénéficiaire d'une bourse France-Canada du Conseil des Arts du Canada, il avait entrepris dès septembre de la même année des recherches de terrain à l'Île-aux-Coudres qu'il devait poursuivre avec amour, patience et minutie pendant près de trois ans. Il a pu ainsi réaliser une ethnographie absolument complète de cette magnifique île, ne laissant rien au hasard : description détaillée du milieu physique, composantes démographiques, activités de production et de consommation, organisation sociale, politique et religieuse, etc., avec une dimension diachronique remontant aux origines du peuplement français. En plus de travailler à la rédaction de sa thèse de doctorat, il avait commencé à nous communiquer certains résultats de ses recherches à l'occasion de deux contrats réalisés en 1976 et 1977 pour le compte du Ministère des affaires culturelles du Québec (Direction du patrimoine). En 1978 et 1979, il avait déplacé le cadre de ses activités de recherches vers un autre milieu insulaire, les Îles-de-la-Madeleine, où il avait entrepris une recherche sur les réseaux d'entraide et de coopération en collaboration avec le professeur Marc-Adélaïde Tremblay.

Associé au département d'anthropologie de l'Université Laval dès 1974 comme étudiant gradué stagiaire, Jacques avait été assistant de cours en 1975 et 1976, conférencier invité en 1980 et était chargé de cours (Anthropologie écologique) à l'hiver '81. Outre les deux contributions au présent numéro de la revue *Anthropologie et Sociétés*, la liste de ses publications qui suit un peu plus loin témoigne de l'intensité et de la qualité de sa production scientifique. Pendant sa longue maladie, il avait continué à travailler autant que ses forces le lui permettaient à la préparation d'un premier volume portant sur l'histoire démographique et économique de l'Île-aux-Coudres.

Ceux qui ont connu Jacques ont su reconnaître des grandes qualités intellectuelles et morales, l'étendue et la profondeur de ses connaissances, ses dons artistiques, sa grande honnêteté, sa simplicité et sa ténacité. Il est disparu au moment où tout cela commençait à se révéler plus largement et où ses patients efforts commençaient à porter fruit. L'anthropologie québécoise a beaucoup perdu avec la mort de Jacques Le Querrec. Pour perpétuer sa mémoire, ses proches ont l'intention de mener à terme les travaux qu'il avait laissés en chantier.

#### Liste des publications

- 1974 (En collaboration avec Claude Macherel). *Léry, village normand. Un croquis ethnologique*. Nanterre: Laboratoire d'ethnologie, 122 p.
- 1977a *La vie maritime de l'Île-aux-Coudres. Contributions à l'étude de la construction maritime et de la navigation dans l'estuaire du St-Laurent*. Québec: Ministère des affaires culturelles, 302 p.
- 1977b *Archie F. Mackenzie. Histoire et typologie d'une goélette*. Québec: Ministère des affaires culturelles.
- 1978a « Île-aux-Coudres : ethnologie et anthropologie maritime », in *Société canadienne d'ethnologie. Actes du congrès d'Halifax 1977*. Ottawa: Musées nationaux, pp. 59-70.

- 1978b « Bilinguisme et spécificité culturelle. La dénomination des couleurs chez les Bretons du Trégor », in Serge Tornay (éd.), *Voir et nommer les couleurs*. Nanterre: Laboratoire d'ethnologie (Recherches thématiques 2), pp. 313-327.
- 1978c *Descriptions et valeurs didactiques comparées des bateaux de bois et goélettes du Haut St-Laurent*. Québec: Ministère des affaires culturelles.
- 1979 (En collaboration avec M.A. Tremblay). *Réseaux d'entraide et de coopération aux Îles-de-la-Madeleine*. Québec: Université Laval.  
En préparation. *La colonisation de l'Île-aux-Coudres. Économie, tenure foncière et généalogies*. Québec: Coméditex, 350 p. environ.

Paul Charest  
Université Laval